

ている仕事の所管としては、やはり労働大臣の下に入る。そしてそのためには八億八百万円は要る、こうなりますね。そして今後出て来る大きな失業者群をどうするかということについて、予算的には追加予算にするか他の予算の措置を取るかは大蔵省に委せておるが、今眼の前に幾ら金があると言えば、一塵零だ。併し大蔵省でもそのままには済まずまい、その辺の話は或る程度付しておる、こういふことにならぬでですね。今日現在の問題としては……

○國務大臣(鈴木正文君) 大体從來へつてした事業をこちらへ移して來たのであります。するからして、中野委員の御指摘のようには、これは將來の緊急失業対策の大規模な事業の一つの中核となつてゐる意味は持つておりますけれども、新たに取入れるところの失業対策といふものは、今後の課題と強化に努力することになるわけであります。

○中野重治君 私の間も大分ゴテ／＼しましたが、そうしますと結局今後多少量に出て来る失業者群をどう救うかということについての予算は現在高ではあるが、併し何とか作り出すよ／＼に大蔵省に委せてあるが、向うでも決してそのままにはしないという、大体そういうところに來ている、こう受けていいわけですね。

○國務大臣(鈴木正文君) 同じようう言い方になるかも知れませんけれども、事実上の問題といたしまして、失業者がどしど出でてくるという場合に、何とかなるだらうと、程度の差で措置して行けるといふふうに考えておらないのであります。これ絶対に必要で、政府全体の責任として十分考慮して、どうしても作り出さなければいけない、こういう考え方を持ております。

○中野重治君 つまり現在は零でありますけれども、必ず責任を持つて金をを出ししよう、こういふ腹だ、というわけですね。その点は分りました。

もう一つ、今日私に対する答弁がかりましたし、早川議員に対する答弁がありまして、非常に疑問に思つた点でありますので、ちよつと速記録を調べてみましたが、これは緊急失業対策法案には直接関係はないのですが、簡

○中野重治君 今日早川さんに対するお答の中にこういふことがあつたんですね。ですが、労働大臣の言い違いでないか、その通りが、ちよつとお聞きしたいのです。読みますから、途中からです。が、「併しながら少くとも正当でない労働組合の行為として明らかであるものは、検務局長通牒にあること」、暴力犯のその他これに準ずる行為を始めとして暴力的又は秩序を乱すような行為、換言すれば平和的に且つ秩序を保つて行われるのでない行為は、絶て不當なものであつて、具体的には生産管理の不當性というふうなことは既に申請された通りであります。又政治的目的貫徹のために行うところのストライキといわゆる政治スト、同情スト、ゼネストのことは、何れも労働者がその經濟的利益を守るために認められた権利を濫用するものであつて、正当な争議行為とは解することはできない、といふ解釈を持つておるのであります。大体その他のこれに付随するところの解釈としては、そのときにつきましては、以上を以て御了解を得たいと思います、「この点が一つであります。」

○國務大臣(鈴木正文君) そのところの恐らく終の方ではないかと思いまますが、政治的或いはゼネスト、そろいつたものにつきましては、そのときの状況により一つの何と言いますか、範囲、限度というものがあつて、現実に應じて考えて行くという意味であつたのであります、それはどの程

度という問題につきましては、実は行政の局に当つている人達とも一度細々と検討いたしまして、何らかの形で当なときに正式にお答申上げたいと田中野重治君も一項はこういふところです。これは私に対するお答でござつたが「労働委員会を労働大臣の所轄としたといふ点が指摘されましたがこれでも、これは形式的に國家行政組織法との関係で、敢て労働委員会のみならず各省のこういつた性格のものはその外局となるといふふうな関係から、單に國家行政組織法との関係からそうちしないに過ぎないのでありますまして、労働委員会の運営自体につきましては、依然として法の基くところに従つて労働委員会は独立の見解の下に独立の権限を持つて行動のるのでありますから、何らその独立性を侵害してはおらない、思ひうるのあります。この点やはり間違ひはありますせんかどうですか。

うですからこの緊急失業対策法案の審議の基本課題として私は現内閣の労働政策と、失業対策について明瞭かにして貰いたいという観点から、前回以来しばしば質問をし、尙ほ昨日の本会議でもこの質問を繰返したのであります。が、どうしてもはつきりされないのであります。そこで今度は一つ具体的に一つ、物を挙げて一、二点だけはつきりして置きたいのですが、その一点は政府の方で今度おreckになつて現在当院の方に承認を求められておるところの、政府のいわゆる失業対策審議会と、この法案の運用の關係についての御説明を承わりたい。この法案を運用して行く上において、今度できる失業対策審議会とは、どういうふうにマッチさせしと、利用させて行くつもりであるか、全然關係あるかないがという」とが一点と、それからもう一点は大体本法第六條でも労働大臣は全國に亘る雇用及び失業の情勢に関する調査の結果といふことになつておりますが、これははどういう機構によつてこの大きな出血を予想されておるところの失業状態を、どうやら機構によつて御調查なさる方針であるか、現在のごとく安定所の窓口に現われて来るだけを失業者と見ておつたのでは対策が遅れるのであるから、この六條の「多數の失業者が発生し又発生するおそれがあると認める場合」ということが明記されてあるのですが、どういう方法でその失業者の発生し又は発生するおそれがあるということを御調査になるかこの二点を伺います。

でもまだ足りないことをながれです

でみましたが、これは緊急失業対策法案には直接関係はないのですが、簡単

現実に應じて考えて行くという意味であつたのでありますて、それはどの程

○二月三日 労使大臣がお詫びの上
御詫願願ひます。

議会と、緊急失業対策法との適用の問題であります。これは労働省といた

しましては、労働省が、勿論労働省独
自の立場で以て、この法案をもつてゆ
きますと、いふと、この失業対策事業
は行いますけれども、併し御指摘の通
り失業対策という問題は更にこの事業
のみを以てして、完全に成果を挙げる
ものではなくて、廣く失業対策の対象
となり、一助となるすべての政策を総
合的に取上げるべきものだと思うので
あります。又廣い意味で以て最終的な
失業対策の施策は新らしい雇用面に吸
收しなければならないと、この面を調
査立案するに当りまして、労働省もあ
りますけれども、政府自体の考え方の
趣め方として、失業対策審議会といふ
ものは考えられるものと思つております
。労働省いたしましては、失業対
策審議会の活動によつて労働省自体の
活動を援助し、又連繫してやつて行く
よう、そういうふうに考えておるの
であります。失業対策審議会自体の議
成運用、その他につきましては、他の
審議会、四つ程あります審議会と同様
に日下内閣官房において、種々検討中
でありますので、その結果を待つて効
率省としてはそれに対する適切な方法
等を考えようとしておるのであります
。繰返して申しますと失業対策審
議会がそういうふうな、失業問題に
ついての機能を発揮してくれるようによ
うに、労働省では思んでおるわけでござ
ります。それから失業状態の調査に當ります
して、現在考え得るところのものは一
つは御指摘の安定所その他のこれに附
隨する機構の調査、それからもう一つは
労働省では思んでおるわけでございま
す。それから失業状態の調査に當ります
は内閣統計局の調査、この二つのもの
が基準となりますが、更にそれ以外の
方法といふようなものも例えば安
本、商工省方面と連絡して出るところ

の方法が、可能な方法がありますならば、これも私取入れようと思つておりますが、尚この調査の具体的な方法については、関係の局長からもう一度連絡して詳細に発言して頂きたいと思つ

○門脇謙一君 労働大臣はこの失業者との出来て来る発生の状況に対する認識が大分的をはずれているようありますし、労働大臣のお考えになつてゐる失業者といふのは、行政整理によつて現われて来る失業者と、現在安本方面で予想されておるところの企業の合理化から生れて来る失業者といふようにおどりになつておるのであります。そなうすると一應そんとるより外に方法がないと思つております。併しこの行政整理から現われて来る失業者は、いわゆる政府の行政整理の方針の緊め方によつて、五十万人整理しようと思つて、

失業対策審議会といふものを挙げるようになつたのが、これは何か民衆的不平組の失業対策であつてはいけない。この失業対策といふものを慎重にお考えになるならば、私は今の、そこに安置局長を目の前に置いてありますけれども、安置局の機構、くらいでこの多量の失業者を措置するというようなことは絶対不可能である。だからこれは余程大きな機構で失業対策を考えて行かなければならぬ。失業対策を考える前には、先ずどのくらいの失業者が、どういうふうな状態で出て来るかということを先に研究して行かなければならぬ。これは一労働省の問題でなくして、すべての産業関係の方に影響があるのであるのですから、これには余程大きな審議会を作らなければならぬのじ

けという問題は、官房の方で以て、外の審議会と共通の問題として検討しております。こうした意味であります。労働省としてはできたらしいといふのではなくして、強力な審議会といふものが生れ、そして労働省の失業対策に対する行政を強力に後護するといいますか、一緒にやつて行くといふものの期待しておつたということは、最初にも、ずっと前から知れませんが御答弁申上げた通りであります。只今申上げました官房において云々と言いましたのは、機構その他の問題についても、それから法的立場はどうじうものであるべきかというよるな問題は、これで、今そこで練つておりますと申上げた意味であります。それからこの問題

は衆議院の方へ呼ばれておいでになる
そちらでありますから……

○門脇圭一君　お急ぎなら月曜日でいい
ですが、私の聽いてるのは、失業者が
出て来るのは、民間企業の合理化の
方から沢山出て来ると考えている。そ
れで失業対策の審議会といふものは、
失業者の出て来る状況を審議したり、
又それをどういふうに吸収するかと
いうことを審議しなければならん。だ
からこれは本來ならば、閣議のどの
辺から声が出たか知らんが、労働大臣
みずからが、こういふ失業対策審議会を
作つて與れといふくらいに積極的な御
意見を持つてゐるのであつたら、私は
今回出されるところの労働関係法律案に
対して何らの不安も持たないけれども、
労働大臣の発表でなくして、ど

やないかと、どう質問に對して、安本長官は、審議会を作るという御答弁であつた。今の労働大臣の御答弁を伺うと、これは内閣の方で、官房の方で作つて、いるのだから、分りやすく言えれば、労働大臣は余り知らないが、できることならこれが利用できるようになればいい、という御答弁であつた。その通りにとつていいですか。そうするとこの失業対策審議会といふものは、失業問題を大きく取扱うための内閣の施策ではなくして、何らか民自党の中の失業対策の審議会のように結論が出て来るわけです。こういうことを決める折に、最も関係の多い安本長官なり労働大臣は、閣議でどういうふうな御見解の下にこれは御決定になつたかということを伺つて置きたい。

題について、最初閣議で以てどういうふうに打合せが行われたか、これはあの当時におきましては、他の四つのもとの一緒に最も重要な問題の一つとして、失業対策の審議会をも作ろう、こういふ話を進みましたので、機構その他の性格、重要なものとして非常に力を入れてやろうというものが、最初から出発でありまして、重要な一環として他の運営の方針は、更に官房においてよく練ろうということから出発したのであります。重要な一環として大いに力を入れてやろうという考え方には、恐らく安本長官も私共と同じ考え方だつたろうと思うのであります。

○委員長(山田朝明君) 只今の門脇委員の御質問ですが、青木安本長官、何か御答弁願えますか。

○門脇君 いや、労働大臣の方に……

○委員長(山田節男君) 青木安本長官
は衆議院の方へ呼ばれておいでになる
そうでありますから……

○門脇謹一君 お急ぎなら月曜日でい
いですが、私の聽いてるのは、失業者が
が出て来るのは、民間企業の合理化の
方から沢山出て来ると考えてゐる。そ
れで失業対策の審議会といふものは、
失業者の出て来る状況を審議したり、
又それをどうしらうに吸收するかと
いうことを審議しなければなん。だ
からこれは本来ならば、閣議のどの
辺から声が出たか知らんが、労働大臣
みずからがこうじう失業対策審議会を
作つて呉れというぐらゐに積極的な御
意見を持つてゐるのであつたら、私は
今回出されるところの労働関係法案に
対して何らの不安も持たないけれど
も、労働大臣の発表でなくして、ど

からが声が起つてこの対策審議会で起きたとすれば、非常に労働大臣は今度の失業問題を軽く小さくお考えになつてゐるといふに断ぜざるを得なくなる。ところで今の御説明から行きましたが、まあその経過はどうやら声が出たとしても内閣でこういふものを作りになることは結構なことであるが、これは労働大臣の積極的な御意見のなかつたといふことが一つ窺われることは、この委員会のメンバーの中には、労働者関係は一名も入つていなか。もう一つは、極言しますれば、この企業家関係は一名も入つていなか。いかがわの組織で以てこれができるか。もう一つは、極言しますれば、この委員会のメンバーを決めるに關係がないとしたら、これは恐らく合理的な委員会はできない。結論においてそぞら委員会ができないとすれば、現在の政府では大きな出血に対する輸血を得ない、こういふのであります。

○國務大臣(鈴木正文君) 実は失業対策については機密といいますか、何らかのそういうものの作り、又政府全体としては先程も申上げましたように、予算的の考え方その他についても、常に腰を決めてやらなければいけないのだといふことは、閣議においててもしばし私自身も発言して、そうして全般の了解を得ておつたわけあります。それからまたまく審議会といふ問題は、敢て失業対策だけでなく、國土総合計画等を併せまして、あの考え方がその後において出て来ましたから、私自身は、この一つの審議会の組

議において失業対策というものを作るといふお話を出て来ましたので、それならば考えておつたそういうものをこころによつてやつて行つてもいいといふ。それで以前から失業問題については何かの機關なり何かを作つて、そして強力に当らなければならぬ、という考え方を持つたし、今も持つております。

それからメンバーの問題であります。労働者との他の側の代表者をも、す。労働者との他の側の代表者をも、あの失業対策審議会の委員に関する推論といいますか選挙は、労働省もその開與する範囲においては十分開與しまして、最終的にまだ決定しておらない面、若しくは追加される面もあるであります。よろけれども、労働者諸君の方面及び経営者方面の側からも出て頂くといふ考え方で進んでおりますし、そぞろして選挙をも読けておつたのであります。

○門脇謹一君 私はこの労働者の立場を代表して言いますと、以前厚生省時代からのいわゆる労政局時代ならば、これは取締り官廳であつた。それが今度はまあサーヴィス省となり、指導しないければならんといふ立場になつておる。労働者から言えば労働省が唯一の頼りになつておるところの役所なのであります。その唯一の頼りになつておる。その結果、一番の関心的になつておるのです。それが閣議における発言の内容なり、すでに新聞紙上に幾多の人選の顔触れが発表されている中、労働者の代表も入つていなければ、又企業家関係の方も入れていないと

ことは、話元に戻ることになりますが、ただ行政整理から出る者だけが失業者による労働省は考えておるのでないか。企業の合理化から出で来る

失業者は、とても想像以上の多量の失業者が一旦は出る。他産業に吸収されるまでにおいて数ヶ月の失業のブルー

というものが出て来る。その失業者のブルーを捲えておかないでやつて行くというのが一番困つておる。これに対する労働大臣の熱意が足りないと、ふうに今の場合断ぜざるを得ない。こ

ういう熱意の足りない労働大臣の下に立委せられたところの労働法規ですね、もう一つ極端に言えれば、現内閣の労働問題に対する施策が決まらないで、ただ労働法規を事務的に立案するといふことは間違いです。この事務的に立案するといふことは、昨日私の質問に対する労働大臣のお答への中にはつきり現われておる。私は法案といふものは國の実態をできるだけ、実際の労働政策はこうである、今問題の失業対策はこうである、失業者はこう、ふうに出るといふ基本線が出て、そうして法案を組まなければならない。これは当該まらない法案になつておるのです。これは逐條審議の際摘要します。

○委員長(山田節男君) 青木安本長官も衆議院の方へおいでにならなければならぬ、そちらありますから、青木安本長官に御質疑のお方はござりますか。

○村尾重雄君 大勢おられますから極く簡単にお聽きして置きたいのです

○政府委員(鷹野邦吉君) この引揚につけましては、本年度はまだ再開をされないわけでございますが、一應

これは五月から毎月四万五千人引揚が行わられるものと推定いたしまして作成いたしましたが、シベリア、満洲よりの引揚者に差を添えた理由を一つ伺いたい。

○政府委員(鷹野邦吉君) この引揚につきましては、本年度はまだ再開をされないわけでございますが、一應これは五月から毎月四万五千人引揚が行わられるものと推定いたしまして作成いたしましたが、シベリア、満洲よりの引揚者の中には、御承知のように老齢の方も

あります。女子の方もあります。從つて舞太、千島等から参ります引揚民

え方がその後において出て來ましたか
私自身は、この一つの審議会の組
員の代表も入つていなければ、又
企業家個体の方も入れていなければ、又

はお無りになつたようですから、この

お配りしています資料は、失業対策に関する資料、これは安本、商工省、そ

の中には、御承知のように老齢の方も
あります。女子の方もあります。從

失業者といふものの数は四万人の二五%というのを見込んだわけでござります。シベリア、満洲方面から参りますのは殆んどが壯丁、元軍人でありますので、相当な部分がいわゆる労働市場に失業者として出るのはないだろうかといふので、その率を二十八万に対する七〇%といふものを見込んだわけであります。

措置ができないにして、將來の推定につきましては最も私は安本が正直な態度で率直な氣持での失業者の推定数というものを良心的に發表して、將來こうしたいということを申述べた方がいいと感心まして、この点あなたの方の推定されるところの今の失業者の推定量が九九%も將來達わないという、そういうような信念の下に立つた推定試験であるが、これが本当に確信を持つていいのか、政治家として確信を以てこの推定量が九九%も將來達ないという、そういうふうな信念の下に立つた推定試験を含せるために推定量を暫定的にしておるのだが、併しながら現在在洋算措置ができないために、それに辻柳豊はお伺いして見たいと思ひます。

○國務大臣(青木謙蔵君) 只今の御質問の事柄につきましては、私共もこれまで一休失業者といふものがどれくらい出るのだろうかということを覚などにおきましてもいろいろ考へて來たのであります。勿論こういう推定をやりますので、まあできるだけ廣い範囲の材料を蒐集いたしまして、暫定的ではありまするが、こういう推定をしておるわけでありまして、尚おおきに根本的に大きな違ひがあるのだ、こういう御意見に対しましても、勿論耳を傾けて、私共もそういふ点についてはよく注意をしておきたいと存じておりますが、何しろ現状のところ私共が一應皆様の前で暫定的ではあるけれども、この程度の失業者が出来るのだろうか、こうことの下にともかくその暫定的であるという意見で確信は持つて申上げておるわけでもござりまして、専進んでこの失業対策審議會

会等によつてそれゞの學識経験者と申しますか、各々の十分御斟酌を頂いて、そらして我々の参考にしたいと存じます。し、我々としても從来取調べてあります。これらの資料をも提供いたしまして、そらして今後われて来るであろうところの失業者の実態を細んで行くということには決して今後ともおかないものでござります。そういう意味で申上げておる次第でござります。

○中野重治君 安本長官の方としては、さつき労働大臣の答弁からも明らかのように八億八千余万円といふものはあることはあるけれども、これは今日繼續して行くこの仕事に使われてしまふ、それに足りないくらいだ。これからつづきその大量に出て来る失業者をどう救済するか、そのことのための金は現在高として一錢もない、ただ政府としては大蔵省が何とかやつて呉れるとして、まさかそうひどいこともしないだろうといふ点に望みの綱をかけておるといふ話なんですが、このことから出て来る厖大な失業者群の救済のための金は現在高として一錢もない、全く空っぽだ。このことについて安本長官としてははどうなるふうにお考えになるか、又何らか積極的なお考えがあるかどうか、それをお聽きしたい。

○國務大臣(青木重治君) 失業対策の問題については労働大臣がそれ、これまでいろいろとお答えいたしてござります。私は經濟安定本部の立場といたしまして、今回のこの八億數万円といふもので、これから出て来る

失業者に對するところの対策を講じること、これはもう行政整理によつて出來る失業者に對しても當然考えられまするし、尙その外一般企業から起つて來る合理化に伴つた失業者が相當出て來ることを考えますれば、これでできるとは考えておりません。従つてそういう考え方からいたしますれば、当然我々としてはそれ相應の責任を持つて対策を講じなければならんということは、おのずから我々の立場として考えなければならないことだと信じております。

そういう意味で今後どれだけ出て来るか、こうしたことがあつりるゝ御意見がござりますように問題になつておるので、そこで当然現在の見積もられておりまする各般のこの準備に対しまして、それ以外に当然これは我々をして考えなければならん、又その措置を取らなければならん、善処しなければならん、といふふうに考えておる以上がござります。

○中野宣治君 私の尋ねたのはそういうことにやしないのです。八億といふのが足りないということは、これはもう誰も知つておることで、政府自身もつているのだからそのことはお答え頂かなくてよろしいのです。私がお尋ねするのは、これから出で来る厖大な失業者救濟のために現在政府が持つてゐる金の現在高はゼロだ、空っぽだということ、これは失業者の推定とか何とかいうことはまだはつきりしなかったから、このことは他の方にもござい。そろそろ失業者が沢山出で来て、そろそろどうにもきこめなくなつてから、このことは他の方にもござい。その問題について質問されたことだけや

ども、それから問題をこの今のゼロを一錢にし、千円にし、何十万円にしてやろうと、どうような考え方でいるのかどうかということです。現在高がゼロだから、ということに対して安本長官としてどういう積極策をお持ちか、八億五千を足りない、ということはどうでもいい、もう決つておるんです。もう無いようなものですから、そつちの方も……円というものがある……

○中野重治君 その方は……現在のゼロはどうするか。

○國務大臣(青木彌蔵君) 現在について申しますと、これは四万人程度が教説でくると、どうこうに我々は懲りをいたしておりますが、尙当然出て来たらば、出て來ることに対処して今何よりもそれ以外にない、どうよなことまで、お前達は荏苒日を暮しておるのかどういふのか、こういふのが……

○中野重治君 そうじやないのです。お前達は荏苒日を暮している、暮しているのじやないか、そういう責任を開いているのじやないのです。私は質問しているのです。現在ゼロでよう、労働大臣に言わせると大藏省に委してあるから何とかそう不適感なことをめらないだろ、又お互いの間でその場合はお互いに捨り出すと、どう話しいかが生きている。併しとにかく現在ゼロだ。失業者がこれから出で来るんです。(「もう出でる」と呼ぶ者あり) この中の在高のゼロをどう実体を與えて行くべきである。併しとにかく現在ゼロだ。ううとういう手段と御方針が安本長官としてあつたらそれを謙かして欲しい。責任を追求して行くその前に、責任はその答えによつてこれから追求するです。

○國務大臣(青木繁栄君) 私は経済安定本部の立場としては、ともかくも最初に相当額のものが考えられておりました。併しその相当額のものは今回の予算によつてこれは認められないことになつた。そこでそれくらいのものは大体我々が考えておるのであります。併しそれを何としても失業者が出て來たということになればそれに対処しなければならぬから、ただ大蔵省が出して與れる分からん、或いは多分やつて與れるだろうといつたような私は考え方を持つてゐるのぢやなくて、失業対策として当然その対策らしいいろいろこのとをやらなければならんが、安定本部としてこれまで五ヶ年計画といううらやまのものを樹てておる。併しそれも多少ずれるということになつておるが、今対日援助見返勘定、これらの面でもその資金計画の上で、例えは貿易振興といふ面において相当吸收できる、そういうことになれば、そういう面へ相当事業の方でなんとか相当な程度を吸收していくといふようなことは、その事業開発であるとか、或いはその他この事業の方でなんとか相当な程度を吸收したことになれば、そういう面へ相当な数字が吸収されて行くんだといふようになりますので、そういうことが決して來次第、この失業者のどれだけかが、何しろ今発表の段階に到達いたしまりませんので、そういうことが決つて來次第、この失業者のどれだけかが部分といふものがそういう面に吸収されて行くといふことも考えられるといふふうに只今存じておる次第であります。

本長官としては、こうするつもりであるという点では、現存のところ具体案はないというわけですね。まで発表するまでに至つていなし、といらんだから、現在は発表し得る積極的なものは何もない、こうじうふうに受取つてよろしいのですか。

○國務大臣(青木孝義君) 只今現に私共のところではこの数日を費やしておりますが、そういうことについていろいろ論議もし、研究もいたしております段階でございます。

○中野重治君 だからお尋ねしますが、それは論議もし、調査もしておるだろうと思うんです。そうでなかつたらそれは大変なことなんだから、併し論議もし、討議もして、調査もしておるけれども、今日安本長官として具体的に発表するものは何らない、こう受取つていいでしようといふわけです。お答えがなければそう認めて私はよろしい。

○國務大臣(青木孝義君) お手許に材料が行つてあるが、どうか存じませんが、私共の予定としては、こういふことをまあ太体擧げております。その企業の合理化に伴いまする約六十万の失業者の内訳を申上げますれば、鉱山及び製錬業をさういふに一万八千人、それから金属工業に二万三千人、それから機械器具工業に十五万二千人、それから化学工業に四万四千人、それから維工業に十四万六千人、製材木工業に十三万、それから建設工業に八万人、その他一十九千人といふような大体産業の方面の小分けをしまして、そうしてそれべく数字を上げて今検討いたしておる次第であります。尚この輸出産業に二十万、その他ともかく約二十万と

いうようなこの輸出産業面に對して吸收しようという点で、その内訳は、鉱金關係に三万八千八百人それから非鐵金屬關係に七千人、それから化學關係に一万七千、それから機械器具關係に九千五百、計二十一万八千六百人といふ大体計算をいたしております。それからその外に、鉱山に一万一千三百人、食糧品關係に三万五千人、その他輸出振興に關連するもので、約十五五人程度に上るのでないかといふように考えておりますが、まあ前からお答えがあつたかも知れませんが、その他の失業者は失業保險で四十二万人、日雇失業保險に十三万人、職業補導事業に五万人、失業救濟事業に四万人、我々はこういつた数字を上げて研究をしております。大体さうなふうに……

○中野重治君　これから、出て来る失業保険事業へ吸収され、就業労働者となる、こうしたことありますか。

○政府委員(石井通潤君)　只今の長官の御説明になりましたのは、前から……

○中野重治君　失業保険にかかるといふことじやありませんか。

○政府委員(石井通潤君)　失業保険で救濟するということになります。

○中野重治君　そんなものは緊急失業対策を立てようといふ答弁の中から除いて貰わなければならん。そんなものはインチキだ、ベテンじやないか、そんなものは失業救済じやない、そんなものは緊急失業者が出られようが、出られないが保険にかかる。これは労働者が保険金をかけておるのじやないか。不當に取られておるのだ。そんなものは答弁から除いて貰わなければならん。今後は安本長官が訓れないならば、今日はこれ以上奢弁されなくていいですから、ただ今後ともそういうふう答え方は止めて貰わなくちやならない。

○門屋盛一君　私は第三国会の時から主張して來ておるので、一應終識論によつてできたところの労働組合法闇關係は、労働者諸君の中にも少しひく実施に当つては、一應お膳の上に乗せりするくらいの御馳走を與えたことに、なつておつた。ところがその後いろいろの情勢が變つて來、殊に九原則の実施に當つては、一應お膳の上に乗せてあつた御馳走を取上げてしまはなければならん情勢になつておる。これも止むを得ないで放つて置くわけに行かないが、一應止むを得ない情勢に追いやられた。そこで第三國会から政府に注意して來たことは、立法的措置をや

る前に、暫定政策を立てて、こういう変動期に対し労働者に不安の觀念を與えないようにしてやつて行くこと、が、労働政策の今日までになすべきものだということを注意を與えて來たわけであります。労働關係の法律が出るのであります。が、その法案の中でも、労働者に一つの安心をさせるというのがこの失業保険法と、この緊急対策法案以外にないのであります。これだけは労働者に幾らか安心させる方の側の法律案、この法律案を出しておるから、早く通せ、案を通さなければ後の失業対策は樹立しないのだと言つて責められておるのでありますけれども、法律案はできておるけれども、本年のあれだけの大きな予算の中から、この法律の裏付けになるだけの金が何故取れなかつたか。急げた結果の補給金なんかは何千億も組んでおつて、これだけの労働者千数百万の労働者を安心させるこの法律の何故裏付けをしないが、安定政策は何故取らないかといふわけなのであります。これを安本長官に對してどういう事情によつてこの労働者の安心できるだけ、十分に安心できなくとも差当り安心ができる。これは今の場合大蔵大臣や安本長官は知つておるが知れませんけれども、我國会議員は一人も知らないのだ。この法案に対する裏付の財源がどこにあるか知らないのです。これは昨日も質問しておるので。どういうわけで財源なしにこういうものを出すか。この財源はどういう方法で安心ができるのか、これを安本長官からお答えを願つて、不十分と想像しますから、この財源問題については月曜日に大蔵大臣の出席要求はしないつもりでおつたが、

安本長官の御説明で納得が行かなければ大蔵大臣、総理大臣を呼んではつきりしなければ、我々何千万の労働者といふものは日本の産業再建上必要なものですから、そういう労働者が安心して働くようにしなければ完全な能率は上つて行くものではない。僕ら端くれの資本家の立場におけるけれども、労働者が安心のできないような状態において産業の能率を上げて、安いコストで貿易場裡に競争しよらといふようなことは思ひもよらんことだ。安心もできない、何故労働者を安心させるだけの財源が取れなかつたか。それだけ説明もしないで、現内閣が労働問題を軽く扱つておると言われても仕方がなかつたが。ここなんぞ十僕が言うておるところは、この分り切つたところのはつきり言ひ下さる。我々資本家でも困つておるのである。

○國務大臣(青木寧義君) 只今門屋委員のお言葉であります。その点は失業者がこれまでのところ必ずしもはつきりしておらん。そこではつきりした

の財源が取れなかつたかということを

説明もしないで、現内閣が労働問題を

軽く扱つておると言われても仕方がなかつたが。ここなんぞ十僕が言うておるところは、この分り切つたところのはつきり言ひ下さる。我々資本家でも困つておるのである。

○國務大臣(青木寧義君) これは御承

知の通り、我々の考え方では吸收面と教

濟面と、こういうふうに一應考えまし

て、そうしてこれについての対策を考

えておりますので、どれくらい出るか

といふことが先程も申上げましたよう

に推定でありますので、まだ予算的

措置が採つておらない、こうじうこと

であります。

○門屋盛一君 失業者がはつきりして

ないといふけれども、失業者は推定

なさつておるのです。この推定量に

ついては相当我々の方には意見が違つ

ておるんだけれども推定なさつてお

る。そうすると、こうじうふうに解釈し

ていいのですか。あなたの答弁では本

年春内は失業者が出ないと、逆に言え

ば本年度内は失業者が出ないとお

いのですが。もう少し譲歩しまし

て、出るのだけれどもはつきりしてい

ないから予算的措置が取つてないと

いふのですか。昨日の中野君の言葉を借り

れば、出た場合どこから予算が湧いて

来るのですか。健全財政の立場から

きりくに切り詰められておると思う

のですよ。昨日の中野君の言葉を借り

方が先に知つておらなければならぬ。先に分るような組織になつてゐるのであるから、今……それにしても財源がどうなることでは納得できないので、やはり最初私の申上げたように納得の行く御答弁は得られないという結果になつたのですが、これは大蔵大臣でなくて貰つても少しはつきりした説明を聞き、それで分らなければ總理大臣でも来て貰わなければしようがないことになると思ひます。これで私の分はお答えできぬといふのは打つておきましよ。

○原虎一君 今門屋委員の質問に対する安本長官の答弁に開通してであります。が、極く簡単であります。行政機構の改革で、安本の労働局をなくされるとかうように聞いておりますが、それは事実でありますよ。事実ならばその理由を明らかに願いたいと思います。

○西村大臣(青木老齢者) 今回の行政整理に伴いまして、從來労働局といふものが私共のところにござります。ところが局を部にというふうに我々は考へて参りましたけれども、官制上、部といふものを大体認めないと、いうような各省政府法の内容といたしましては、これを課程度にして、そろして少數精進といいますか、この方面について十分努力をいたして行きたい、というような考え方である次第でございます。

○原虎一君 私は知識がないのですが、課と局との相違で、どの程度の相違になつて来ますか。それで今安本が労働問題といいますか、労働行政といふものに対する考え方非常に違うのじ

やないか。國家の総合計画をされるに
は、我々から言いますと労働問題とい
うものは非常に重要な考え方なければならない(「その通り」と呼ぶ者あり)。それが
が安本は局を課にする、課で足りる、
局と課との相違は大してないといわれ
ればそうかも知れませんが、それは絶
合計画の企画廳たる安本で労働局を課
にしてしまうということはどうも私は
時代錯誤じやないかと言わざるを得な
い。こういう点について納得の行くよ
うな御説明を願いたい。殊に先般もこ
の緊急失業対策法に対する質問を申上
げましたときに、他の委員からも申上
げたときでも、長官は御存じないよう
で、局長はおらないといふような状態だ
けです。我々から見ると非常に機構上か
らも心細い。この点をもう少し納得を得
行くように御説明願いたい、と思いま
す。

○原虎一君 どうも私の知識では今の御答弁では納得が行かない。課になつたからといって、人さえ得れば相当の能率を挙げることができる、それはもう一件事情でもあります。併し御質問によると、局長、課長というようになつております。どこの省でも段階がありまして、そう簡単に課長が腕があるからといって、課長は局長の仕事ができるものでもない。これは安本長官は人に余り力を入れ過ぎて、組織と人との間には一致して行かなければ能率を挙げることができない。局長会議に課長が出席して局長同様のことができました。これは私は官僚制度といいますが、官廳と官僚の制度の上にこのことを考へて、そういう点を私は心配しているのです。人が得られるという、立派な人はおるかも知れませんが、やはり悪いことはあり得ない。そういうことを考慮して、その上において仕事をしていく。組織の上において仕事をなしで行くのです。ありますから、その長官が言われるような簡単なものじやない。况んや労働政策というものは今後日本の経済九原則の実施に当つて最も重要な面であつて、この面を総合計画に入れないでは私は成立たないと思うのです。先般も金ばかり集めても駄目なのであります。失業対策といふ事業がスムースに行なうことが一番大事なのであります。資材と人とのが一致して行かなければ一つの失業対策という事業がスムースに行なうことがあります。

はわれて行く筈はないのです。こういう点から考えて、私は安本に労働局がなくなるということは、労働省があるから労働政策がそれで強化されればいいとかいう問題でなく、総合計画を樹てるところのしっかりとしたもののがなければ労働省も動けない。労働省の施策も行なわれない。こういう点から考えましてどうも了解できない。併しそれ以上の御説明ができない。併し、方法を考えなければならんと思いますが……

りますか。今までには一人だと思いませんが、次長は頑えるのでありますようか。その点はどうでありますか。
○國務大臣(青木孝藏君) 懇めて部分的なことではありまするが、今までとは十五名全部でございました。ところが、その十局を六局にいたしましたので、そのためにこの労働関係の局が減じたわけであります。そこで現在も官房に二人の次長があるのであります。やはり今回もそういうことにいたしたい。そしてそこで取扱めて行きたいといふうに考へておる次第でございます。
○中野重治君 議事進行に関して...
いろいろ答弁がありましたけれども、私の考へでは正確な意味での答弁といふものは余りなかつたと考へます。それでこういふ調子でやつておられたのははつきりしないと、「どう思いますので、私は安本長官と労働大臣と大蔵大臣、こうお三方に攢つて貢つて問題を討議したい。それでなるべく審議院の労働委員会を開くまでに、その三人の人達も、政府側としていろいろ相談し合つて、もう少し纏つた答弁ができるようになりして來て欲しい。その方が両方に一つして來て欲しい。その方が両方に考へるわけです。そういうふうに一つするよう運んで頂きたい。私の希望です。(賛成と呼ぶ者あり)
○田村文吉君 この間からいろいろ緊切な御質問がありまして、それ御答弁もあつたようですが、御答弁に満足の行かない点も多かつたように思ひます。併しこの細い法案といつても何ですか、一々重要な法律であります。が、四つもありますのに、更にその逐條内容について検討するということが、ネグレクトされて居て居て居ると、

「う」とは遺憾に考えますので、逐條審議を始める一方、その法案に関する一般重要質問は、大臣の必要な人を集めめて、そしてその中に折り込んで行つて差支えないじやないか、頗くは逐條審議をお詰り願うように動議を提出したいと思います。

只今の中野委員の御発言の御趣旨は、これは成るべく明後日で見るようにしてしまして、他の関連する法案は逐次審議をお願いするのも結構と思いますが、如何でございましょうか。

る。科学の力と勤勉に働く人の力、この人達を強くコントロールして行く政治の力、この三つがマッチして行かなければ日本の再建はできない。この三の大原則なるところの労働力に対して政府

の発言のように労働大臣、安本長官、大蔵大臣この三大臣に月曜日に御出席願つて今日の足らざる御返答を願うことにして、実はこの予算審査室は四時から映画に使うところになつて

委員會

山田 謙男君
一松 政二君
平野善次郎君
早川 優一君
原 虎一君

○委員長(山田謙次君) 只今中野委員から御発言がございましたて、又田村委員から御発言がございました。私が最初に出ておりましたのであります。それが最も効果的であります。それでから職業安定法、労災保険法、これが最初に出ておりましたのであります。それが問題になつております緊急失業対策法、対策法、これが一般質問の形として今まで続いたわけであります。が、職業安定法の一部を改正する法律案、労災保険法、失業保険法もござりますが、これらは四月一日から保険料、保険金の支拂。こういうような問題もありますので、只今中野委員の御提案になつたよろしく、やはり緊急失業対策法の根柢本問題については改めて大蔵大臣に提出して頂いて、又先程門脇委員からも御発言があつたようではあります。が、場合によつては総理大臣も一つ出て頂く。総合的に、又事前に打合せて頂いては保険法は、これは一部改正であります。つきりした政府の責任ある御答弁を頂いては、金額に関する問題でありますので、これを議論を開始して頂いて、専門家がいつてはるだけ月曜日に来て頂くというようにお願いいたしまして、他の法案、付託になつてはる専門家がござりますので、

も知れないけれども、國務大臣に対する抗議の一つとして、委員会の必要をたしかめ、その問題に付いても、緊急失業対策の問題は、ついでに、大蔵省が來られなかつたから後廻わしにして、逐條審議に入つてよからうと、いろいろな問題に付いて、折角おいでになつた安本長官を前に置いて、個々の審議計算を切つた後に田村委員の動議を出されると、そこには大臣が來られたからやつていいべきであつて、折角おいでになつた安本長官を前に置いて、個々の審議計算をやるといふことは、これは委員会の運用方法ととしては理事会もあるのですから、もう少し内輪ではつきりした運用方法を決めてやつて貰いたい。

速記があるときに申上げますが、間違いでありますと、今日は何法を上げるから委員会に来てくれ、逐條審議にも入つこいないので、今日上げるから委員会に集つてくれといふのは無理にこじつておるわけがないのですが、これはいろいろの理由があるのです。第一今の安本長官の答弁を聞いておつても、労働大臣の答弁を聞いておつても、我が國の再建には三つの大きな力が必要なんです。いろいろありますけれども、大別して三つの力があ

くり合わせるべきなんです。衆議院に用事があるといつたら、それこそ風のごとく行つちやう。参議院なんか來ゆるつもりなら、政府もくり合せて参議院に謝罪を出すべきあります。私の立場から言えれば、田村さんから意見が出てきますが、緊急失業対策の問題は國政大臣の質疑終了まで逐條審議に入ることと飽くまで反対します。他の法案については本付託になつておるものはない條審議をやつていいと思します。

○一松政二君 今中野委員からと、田村委員からと二つの動議が提出されで、おると思うのですが、今委員長の右話を承ると、中野委員の動議だけが採決されておるようなら好になつてゐる。それでつまり逐條審議にはいつづけら入るか、逐條審議と今的一般質問と併用して行きたいということが田村さんの動議だと思ひますが……

○原虎一君 大体それでいいやないですか、一松君……田村委員は逐條審議のできるものはやれ、中野委員は緊急失業対策に根本問題があるから三十議員を呼べといふので、この二つを併用して行けばいい……

○門慶盛一君 私の言ひ方は緊急失業対策法案を除くの外は逐條審議に入ることに賛成です。

○一松政二君 月曜日の十時から逐條審議に入れるものは入り、大臣の答弁のできるものは答弁ができるようにお願いしたい。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○田村文吉君 最近のアメリカの労働法がどういうふうになつておるか、そして政府に資料がありましたら拜見したいと思います。

○鶴見長（山田節郎君） それでは本日はこれにて散会いたします。

午後四時十四分散会

田村 文吉君	中野 重治君
小串 清一君	村尾 重雄君
岡田 喜久治君	
國務大臣 鈴木 正文君	國務大臣 青木 幸義君
労働大臣 宿谷 栄一君	國務大臣 石井 通則君
國務大臣 (職務安全部局長) 斎藤 邦吉君	労働政務次官 (職務安全部局次長)
政府委員 (總理安全部局長) (經濟安定本部労働局次長)	
託された	
四月二十八日本委員会に左の事件を付託された	
一、労働者災害補償保険法の一部を改正する法律案(予審審査のための付託は四月二十五日)	
四月三十日本委員会に左の事件を付託された	
十五日受理	
一、労働法規改正試案撤回に関する請願 請願者 横浜市鶴見区大黒町一 〇日産重工業労働組合鶴見支部内 西本實	
第七百三十三号 昭和二十四年四月 一	

労働省試案の労働法規改正案中労働組合法については、会社側利益代表者の権限と行政官廳の権限を拡大し、労働委員会の運営を非民主的にする等労働組合の保護法ではなくて、かえつて実質的には取締法であり、又労働関係調整法については、公共事業の性格、範囲が不安定である等労働者の利害に対する点が多くあるから、以上の試案を撤回せられたいとの請願。

五月二日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

一、公共企業体労働関係法の施行に関する法律案

二、公共企業体労働関係法の施行に関する法律案

三、公共企業体労働関係法の施行に関する法律案

（職員の團体の経過措置）

第一條 公共企業体労働関係法（昭和二十三年法律第二百五十七号）（以下「法」という。）施行の際法第二條第二項の職員（以下「職員」という。）となるべき者を主たる構成員とする團体であつて現に存し、且つ、労働組合（以下「組合」という。）となり、引き続き存続するものとする。

2 前項の規定により法人として存続する團体及び同項の規定に該当しない團体であつて法人であつたものの登記その他必要な事項は、政令で定める。

3 第一項の團体の構成員であつて法施行の際職員とならない者は、法施行の際その團体を脱退したものとする。

3 第一項の團体の構成員であつて法施行の際職員とならない者は、法施行の際その團体を脱退したものとする。

る。

4 第一項の規定によつて組合となつたものの代表者は、昭和二十四年六月三十日までに労働大臣に対しその規約並びに役員の住所及び氏名を届け出なければならない。

第二條 前條第一項の規定によつて組合となつたものについては、昭和二十四年六月三十日までは、その規約が法第六條に規定する要件を備えないと受け、手続に參與することができること。

（單位及び交渉委員に関する経過措置）

第三條 法第十條第二項の適用については、「二月三十一日」とあるのを昭和二十四年においては「六月二十日」とする。

（團体交渉の経過措置）

第五條 法施行最初の交渉委員が決定するまでは、公共企業体とその組合は、法第九條第一項の規定にかわらず、交渉を行ふことができる。

（調停委員会の委員及び公共企業体仲裁委員会の委員についての國家公務員法の適用）

第六條 國家公務員法（昭和二十二年法律第二百二十号）の規定は、第九十九条並びに第一百條及び同條に係る罰則の規定を除く外、國有鉄道調停委員会の委員、専賣公社調停委員会の委員及び公共企業体仲裁委員会の委員には適用しない。

（労働大臣の権限の委任）

第七條 労働大臣は、法の規定によりその権限に属する事務（調停及び仲裁に係るもの除外）であつて一都道府県に係るもの一部を當該都道府県知事に行わせることができる。

公社調停委員會に關しては、「政令の定める日」とする。

法施行後最初に委嘱される國有鐵道調停委員会及び専賣公社調停委員會の委員の任期は、法第二十一條第三項の規定にかかわらず、委嘱の日から昭和二十五年三月三十一日までとする。

2 公共企業体仲裁委員会の委員及び公共企業体仲裁委員会の行う事務のは、政令の定める手当を受けるものとする。

（手当及び費用弁償）

附則

この法律は昭和二十四年六月一日から施行する。

2 公共企業体仲裁委員会の委員及び公共企業体仲裁委員会の行う事務のため出頭を求められた当事者以外の者は、政令の定めるところにより費用の弁償を受ける。